





Face aux défis climatiques et à la demande croissante en électricité, l'AFD accompagne depuis 2011 la transition énergétique du Mexique. Malgré un fort potentiel en énergies renouvelables, ce pays producteur d'hydrocarbures demeure dépendant du gaz naturel importé, une vulnérabilité stratégique appelant à bâtir d'un modèle plus durable conciliant souveraineté énergétique et transition bas-carbone. En appui à la dynamique mexicaine de Transition Énergétique Juste mexicaine, priorité nationale, l'AFD intervient aux côtés des ministères, opérateurs publics et banques publiques locales pour valoriser les énergies renouvelables, renforcer l'efficacité énergétique et appuyer la mise en œuvre de politiques publiques. L'objectif : un secteur énergétique plus propre, résilient et inclusif, en cohérence avec l'Accord de Paris et la diplomatie écologique française.

NOTRE ACTION AU

Mexique



Appui aux politiques publiques de transition énergétique juste

Classé parmi les guinze premières économies mondiales et les principaux émetteurs de gaz à effet de serre (736Gt CO2eq en 2022), le Mexique est un acteur clé de la transition énergétique mondiale.

Le Plan National de Développement (PND) et le Programme Sectoriel de l'Énergie (PROSENER) pour la période 2025-2030 placent la transition énergétique au cœur de ses priorités, articulées autour de trois piliers : souveraineté, transition et justice énergétiques. Le secteur dispose désormais d'un cadre institutionnel et règlementaire clair, consolidé par la réforme énergétique de 2025.

Partenaire historique du Mexique, l'AFD soutient cette dynamique à travers des financements budgétaires, des programmes d'assistance technique et un dialogue sectoriel pluriannuel. L'agence appuie notamment le ministère de l'Énergie (SENER) dans la mise en œuvre de la réforme énergétique de 2025, qui associe décarbonation, sécurité énergétique, développement économique local et justice sociale, tout en conjuguant le renforcement du rôle de l'État et le recours encadré au secteur privé. Elle vise à accompagner la planification d'une trajectoire de transition interministérielle de long terme, à définir les mécanismes de financement pour décarboner le secteur électrique et à promouvoir une transition juste, intégrant la lutte contre la précarité énergétique et la réduction des inégalités de genre.







Soutien à la CFE dans le développement d'une offre décarbonée

Malgré un mix énergétique fortement carboné (90% de l'énergie primaire étant d'origine fossile), le Mexique dispose d'un potentiel parmi les plus importants au monde pour produire de l'électricité propre. Conformément aux objectifs du Programme sectoriel de l'énergie (PROSENER) qui vise 38% d'énergies propres dans la production électrique d'ici 2030 (contre 24% actuellement), l'AFD finance des infrastructures-clé de la transition énergétique.

La Commission fédérale d'Electricité (CFE), opérateur électrique, est un partenaire historique et de premier plan. Depuis 2011, l'AFD a engagé cinq programmes d'investissement pour un total de plus de 800 millions d'euros, couvrant des technologies variées : réseaux électriques, géothermie (Los Azufres), hydroélectricité (La Angostura) et solaire (Plan Sonora).

Ces financements s'accompagnent de programmes de coopération technique ciblés, adaptés aux besoins du contexte mexicain et menés par des partenaires à l'expertise reconnue comme EDF - Électricité de France (gestion intégrée des bassins versants), RTE - Réseau de Transport d'Électricité (planification et modélisation énergétique à long terme, intégration de l'intermittence, gestion d'actifs) ou le BRGM (lithium). L'AFD accompagne également la CFE dans l'amélioration de ses pratiques environnementales, sociales et de genre. Depuis 2019, deux coopérations techniques avec l'Unité de Genre et Inclusion ont ainsi appuyé la prévention du harcèlement et des agressions sexuelles, et soutenu la transversalisation de la perspective genre dans ses opérations.







Maitrise de la demande et efficacité énergétique

En complément des axes précédents, l'AFD agit en faveur de la maîtrise de la demande et de l'efficacité énergétique. Les deux premiers prêts accordés à la CFE visaient ainsi à optimiser la production et la distribution d'électricité.

Depuis 2024, l'AFD finance la banque publique mexicaine Nacional Financiera (NAFIN) pour encourager les investissements dans l'efficacité énergétique bâtiments, dans le cadre du programme PEEB Cool mis en œuvre par une équipe franco-allemande (AFD/GIZ). Ce mécanisme innovant, appuyé de fonds concessionnels du Fonds Vert pour le Climat, renforce les capacités de NAFIN à financer des projets de construction et de rénovation durables alignés sur les standards internationaux, à intégrer les risques climatiques physiques et de transition, et à favoriser l'égalité de genre. Le secteur du bâtiment étant responsable de 20% des émissions de GES du pays, cette initiative contribue directement à sa décarbonation via la réduction de leur consommation énergétique ainsi qu'à la création d'emplois verts.

Enfin, l'AFD a financé la création d'une base de données d'indicateurs d'efficacité énergétique en partenariat avec la Commission Nationale pour l'Utilisation Efficace de l'Energie (CONUEE), en cohérence avec les engagements pris par le Mexique dans le cadre de l'Accord de Paris.







